



MARQUES DE RISCAL, 3
M A D R I D

Madrid, 27 de diciembre de 1948

SEMINARIO DE PROBLEMAS
HISPANOAMERICANOS
SECCION DE HISTORIA

Sr. D. Rafael Garcia Granados
Academia Mexicana de la Historia
México, D.F.

Muy señor mío:

Supongo en su poder mi carta de 9 de octubre pasado, en la que le daba cuenta de la organización, por este Seminario de Problemas Hispanoamericanos, de un Congreso Hispanoamericano de Historia para celebrar en Madrid del 1 al 12 de octubre del próximo año 1949. Hoy tengo el gusto de enviarle, por si aun no lo ha recibido, el boletín nº 1 del Congreso, con la hoja de inscripción.

Por indicación de don Rafael Bernal y de la señora Josefina Muriel, habíamos pensado nombrar a usted miembro de la Comisión Ejecutiva del Congreso en representación de su país. Así, pues, en nombre del Presidente del Congreso, don Antonio Ballesteros Beretta, tengo el gusto de ofrecerle el referido nombramiento, rogándole me conteste con la brevedad posible si puede usted aceptar dicho cargo. También debo advertir a usted que las obligaciones del mismo se reducirían a ponerme en contacto con los historiadores, instituciones y organismos dedicados a la historia, que a su juicio pudieran ser invitados a colaborar en el Congreso.

Por último, me es muy grato también comunicarle que el Seminario de Problemas Hispanoamericanos invita a usted a asistir personalmente al Congreso, para lo cual le costearía su estancia en España durante tres meses, con objeto de poder investigar, si lo desea, en los archivos españoles. Los viajes de venida a España y regreso a su país correrían de su cuenta.

Sin otro particular y en espera de sus siempre gratas noticias, se reitera de usted afino. amigo y s.s.



Jaime Delgado

Firmado: Jaime Delgado

2

México, D.F., 19 de enero de 1949.

Señor don Jaime Delgado,
Secretario General del Congreso
Hispano Americano de Historia,
Marqués de Riscal 3,
Madrid, España.

Muy distinguido señor mío:

Hasta ayer recibí la grata de usted fecha 27 del pasado que me apresuro a contestar. La del 9 de octubre a que hace referencia no ha llegado a mis manos, probablemente por lo incorrecto de la dirección. En lo sucesivo ruego a usted encarecidamente que la correspondencia se me dirija al

Instituto de Historia,
Uruguay 67,
México, D.F.

Ante todo debo agradecer a usted y a esa docta corporación la distinción que me hacen al fijarse en mí como miembro de la Comisión Ejecutiva del Congreso en representación de México. Desde luego acepto gustoso la comisión y procuraré desempeñarla lo mejor posible. Para ello se servirá usted darme instrucciones concretas con objeto de entrevistar personalmente a las personas que juzgue más adecuadas para presentar trabajos sobre el tema "La Independencia de América".

Para no demorar el envío de esta carta me reservo para mandarle próximamente la lista de los historiadores, instituciones y organismos dedicados a la Historia en este país.

Agradezco igualmente la invitación para asistir personalmente al Congreso y costear mi estancia en España durante tres meses. Desde ahora procuro hacer los arreglos necesarios y espero poder realizar este viaje que me ilusiona.

A mi distinguido amigo don Antonio Ballesteros Beretta me hará usted el favor de saludarlo muy cordialmente, así como a mi querida discípula la señorita Josefina Muriel a quien hace referencia.

Aprovecho la oportunidad para ofrecerme incondicionalmente a las apreciables órdenes de usted como su amigo y servidor afectísimo.

Rafael García Granados



SEMINARIO DE PROBLEMAS
HISPANOAMERICANOS

27 Enero 1949

SECCION DE HISTORIA

Sr. D. Rafael Garcia Granados
Instituto de Historia
Uruguay, 67

M E X I C O D.F.

Muy Señor mío:

Tengo el honor de acusar recibo de su muy grata carta del 19 del cte. y agradecerle vivamente la favorable acogida que ha dispensado Vd. a nuestro Congreso, así como la aceptación, que tanto nos honra, a ser miembro de la Comisión Ejecutiva en representación de México.

Respecto a este nombramiento, me es muy grato notificarle que sus obligaciones serán mínimas. Se trata de centralizar en Vd. todo lo relativo al Congreso que se refiere a su país. Así, le agradeceré me envíe esa lista de historiadores, instituciones y organismo que en México se dedican a la Historia, con objeto de entrar en relación con ellos. Pero también es preciso que, como Vd. dice, entrevistar personalmente a cada uno de los historiadores que le parezca oportuno como presuntos colaboradores del Congreso.

En este sentido me complace comunicarle que han sido invitados a colaborar en el Congreso los siguientes señores: Rafael Aguayo Spencer; Padre José Bravo Ugarte, Lucio Cabrera (actualmente en la Universidad de Lund, Suecia); Alberto María Carreño, que ha sido elegido Presidente de la Comisión de Honor del Congreso; Padre Mariano Cuevas; José Fuentes Mares, de Chihuahua; Wilberto Gimenez Moreno; Guadalupe Pérez San Vicente, de la junta Mexicana de Investigaciones Históricas; el Marqués de San Francisco; Jorge Ignacio Rubio Mañé; Carlos Sánchez Navarro; Atanasio G. Sarabia; Felipe Tené Ramírez; Ernesto de la Torre Villalón; José Vasconcelos y Silvio A. Zavala, que declinó la invitación. Asimismo ha sido invitada la Sociedad Mexicana de Historia.

De estos Señores, Aguayo Spencer, el Padre Bravo Ugarte, el Padre Cuevas, Gimenez Moreno, el Marqués de San Francisco, Carlos Sánchez Navarro, Atanasio G. Sarabia, José Vasconcelos y la Srta. Guadalupe Pérez San Vicente, no me han contestado aún. Es evidente que algunos de ellos no han tenido tiempo de hacerlo, pero yo le agradecería que Vd. les insinuara la conveniencia de contestarme cuanto antes.

Hemos invitado a asistir personalmente al Congreso al Padre Bravo, Ernesto de la Torre, Lucio Cabrera, Alberto M^a. Carreño,



Felipe Tena Ramirez y a Vd.. Pero es indudable que habra otros historiadores que deseen tambien asistir en persona. Por ello le agradeceré me indique tres nombres más entre los historiadores de mayor relieve.

Le envio con esta carta algunos Boletines del Congreso con objeto de que Vd. haga el favor de entregárselos a esos historiadores a quienes indico. Y le agradeceré tambien recuerde a todos que deben enviarme la hoja de inscripción y los trabajos antes del 15 de julio próximo.

Le ruego encarecidamente me perdone todas estas molestias que Vd. sabrá perdonar en atención a los altos fines que nos proponemos con la reunion de este Congreso. Los fines de hacer más y más estrecha y unida la amistad entre nuestros respectivos paises, que se aman profundamente.

D. Antonio Ballesteros me encarga la salud en su nombre, así como la Srta. Josefina Muriel. Por mi parte, me reitero incondicionalmente a sus órdenes como su amigo y servidor *efectisimo*.

Jaime Delgado

Firmado: Jaime Delgado
Secretario General.



*Federico Ponts de Crosta
Julio Jimenez Rueda
Vito Alessio Robles
Carmen m. va
Pablo Herrera Carrillo*



SEMINARIO DE PROBLEMAS
HISPANOAMERICANOS
SECCION DE HISTORIA

MARQUES DE RISCAL, 3
M A D R I D

7-3-49

Sr. D. Rafael García Granados.
Instituto de Historia
Uruguay, 67
México, D.F.-

Muy señor mío:

Supongo en su poder mi carta de 27 de enero pasado, en la que tuve el gusto de comunicar a Vd. todo lo relativo al Congreso Hispanoamericano de Historia, comunicándole, en contestación a su amable carta del 19 de enero, la labor que debería Vd. desarrollar como miembro de la Comisión Ejecutiva en representación de México. Al mismo tiempo le comunicaba la lista de los historiadores mexicanos invitados a colaborar, y, dentro de estos, le señalaba los invitados a asistir personalmente al Congreso.

Ahora me es muy grato dirigirme a Vd. para reiterarle la petición ya formulada en la mencionada carta, sobre indicarme los nombres de los historiadores mexicanos que, además de los ya invitados, cree Vd. que deberían venir al Congreso.

Por otra parte, debo manifestarle que hemos invitado últimamente a colaborar en el Congreso al Sr. Licdo. don Pablo Herrera Carrillo, profesor del Historia del Instituto Tecnológico y Estudios Superiores de Monterrey, y a don Leopoldo Martínez de Cossío. Le agradeceré me indique si debemos incluir a estos profesores en la lista de invitados a asistir personalmente.

Espero sus noticias con avidez, para saber como marcha la parte mexicana del Congreso ya que es Vd. quien debe centralizar todo.

Saludándole atentamente, se reitera de Vd. amigo y
s.s.,

Jaime Delgado

Firmado: Jaime Delgado.-
Secretario General.-



Rafael García Granados
Instituto de Historia
Uruguay 67, Méjico D.F.

Méjico, D.F., 11 de marzo de 1949

Señor don Jaime Delgado
Seminario de Problemas Hispano Americanos
Sección de Historia,
Marqués de Riscal 3,
Madrid, España;

Muy señor mío:

Contesto la grata de usted fecha 27 de enero que acabo de recibir.

He estado en contacto con don Alfonso de la Serna secretario de su representación diplomática en ésta, quien ha tomado un gran empeño en la organización del Congreso y hemos trabajado juntos.

Quedo enterado de la lista de personas a quienes ustedes han invitado. He hablado con algunas de ellas y hablaré próximamente con las demás para informarle acerca de su aceptación. De estas personas ya invitadas que no le han contestado a usted puedo decirle que aceptan los señores Carlos Sánchez Navarro, Wigberto Jiménez Moreno y Alberto María Carreño. El Marqués de San Francisco no podrá asistir.

Infiero de la carta de usted, pero quisiera que me lo aclarara, que el Padre Bravo Ugarte y los señores Ernesto de la Torre, Lucio Cabrera y Felipe Tena Ramírez han aceptado asistir.

En uso de la autorización que me da usted para agregar tres nombres más de historiadores distinguidos que deseen asistir, le propongo a los señores: Federico Gómez de Orozco, Julio Jiménez Rueda y Vito Alessio Robles. El primero (descendiente de Cortés y de la Malinche) se propone presentar un trabajo sobre "Los criollos en la Guerra de Independencia." El segundo es director del Archivo General de la Nación y aún no me ha dado el tema de su trabajo. Don Vito Alessio Robles, especialista en Historia del Norte de México, tampoco me ha dado aún su tema. Ruego a usted me informe, si, como supongo, las condiciones de estos tres historiadores que desean vivamente hacer investigaciones en archivos españoles, serán también de pagarles su estancia en España durante tres meses.

Don Wigberto Jiménez Moreno, a quien ustedes invitaron pero que no ha recibido su carta, presentará un trabajo sobre "Los indígenas en la Independencia de México."

Don Carlos Sánchez Navarro se propone tratar acerca del "Carácter de Revolución Civil de la Guerra de Independencia".

Otras dos personas me han manifestado deseos de concurrir al Congreso. Una es la señorita Estela Villalba, pasante de la carrera de Historia en la Facultad de Filosofía y Letras. Tengo la impresión de que esta señorita más bien podría ser candidato para alguna beca semejante a las que ustedes han concedido a otros estudiantes mexicanos. El otro candidato que desea asistir al Congreso es el arquitecto Luis Mac Gregor, especialista en Historia del Arte y que podría asistir con sus propios recursos, es decir, sin ayuda económica. Si ustedes lo juzgan pertinente, podrían invitarle en esas condiciones.



29-3-49

SEMINARIO DE PROBLEMAS
HISPANOAMERICANOS

SECCION DE HISTORIA

Sr. D. Rafael García Granados
Instituto de Historia
Uruguay, 67
México, D.F. -

Muy señor mío:

Tengo el gusto de contestar a su muy amable carta de 11 del corriente, por la que veo que la parte mejicana del Congreso marcha, gracias a Vd., favorablemente. Con este motivo agradezco nuevamente a Vd. su colaboración y sus grandes servicios a la cultura hispanoamericana.

Ya he recibido carta de D. Carlos Sánchez Navarro, en la que me anuncia su colaboración y asistencia al Congreso.

De don Alberto M^a Carreño también la había tenido y conocí, por tanto, sus deseos de colaborar y asistir al Congreso.

Respecto a D. Wigberto Jiménez Moreno, le agradeceré le diga que haga el favor de enviarme su Hoja de inscripción, para lo cual, por si no la ha recibido, tengo el gusto de incluirla a Vd. para que haga el favor de entregársela.

Hoy mismo escribo a D. Federico Gómez Orozco, al cual ya en su día envié las circulares del Congreso, aunque me temo que no las haya recibido. De todas formas le agradeceré comunique a dicho señor que desde el principio se pensó en él para colaborar y asistir al Congreso. Respecto a don Julio Jiménez Rueda, personalidad bien conocida, me permito indicarle que no habíamos pensado en él por considerar que su dedicación preferente se ha orientado siempre a la historia de la literatura. Por lo tanto, me parecía que el tema de nuestro Congreso no encajaba dentro de la especialidad de dicho señor. Someto, pues, a su consideración estos detalles para que Vd. vea si la venida a España del señor Jiménez Rueda no implica la asistencia de algún historiador cuya especialidad sea propiamente el tema de la Independencia hispanoamericana, sobre la cual ha de versar exclusivamente nuestro Congreso.

Por otra parte, respecto a don Vito Alessio Robles, tengo noticias de que tiene ciertas diferencias con D. Alberto M^a Carreño. Yo le agradecería, por tanto, que viera Vd. la manera -en



SEMINARIO DE PROBLEMAS
HISPANOAMERICANOS

SECCION DE HISTORIA

plan confidencial, como yo lo hago a este respecto-, si esas diferencias son ciertas, de solucionarlas, con objeto de que no exista ninguna desunión en la delegación mexicana al Congreso, ya que este Congreso trata, precisamente, de llevar a cabo una labor de unidad en beneficio de la Historia que nos es común a hispanoamericanos y españoles.

Le agradeceré me indique los temas que habrán de tratar estos señores, así como sus respectivas direcciones, para enviarles directamente la Hoja de inscripción.

En efecto, los Srs. Ernesto de la Torre, Lucio Cabrera y Felipe Tena Ramírez han aceptado la invitación a asistir al Congreso. Respecto al arquitecto Luis Mac Gregor, parece muy oportuno que asista al Congreso si lo desea, con sus propios recursos, y yo le agradeceré a Vd. trasmíta dicho señor la invitación del Presidente del Congreso, o me indique su dirección para comunicárselo yo directamente.

Tomo nota de la indicación que me hace, y se la agradezco, respecto a la Srta. Estela Villalba. Parece muy oportuno que dicha señorita venga a España como becaria, con arreglo a lo que Vd. dice.

Estamos haciendo gestiones con las compañías de navegación aérea y marina, con objeto de ver la forma de conseguir fuertes descuentos en el precio de los pasajes de los congresistas. Del resultado de estas gestiones daré a Vd. cuenta tan pronto como sepa algo. Por otra parte, el Director del Instituto de Cultura Hispánica se dirigió al Sr. Secretario de Instrucción Pública de su gobierno, exponiéndole la realización del Congreso y rogándole viera la forma de ayudar en lo posible a los invitados mejicanos para que pudieran realizar el viaje en la forma menos costosa para ellos. Ignoro los resultados de esta gestión, de la que también daré a Vd. cuenta en cuanto tenga alguna noticia concreta.

Aprovecho la ocasión para enviar a Vd. algunos ejemplares del Boletín Oficial n.º 3, con objeto de que haga el favor de repartirlos entre los historiadores, no obstante que yo personalmente se los enviaré también a ellos.

Sin otro particular, y esperando sus siempre gratas noticias se reitera de Vd. ainho. amigo y s.s.,

Firmado: Jaime Delgado.- Secretario General.-



Méjico, D.F., 22 de abril de 1949

Señor don Jaime Delgado,
Secretario General del Seminario de
Problemas Hispano Americanos,
Sección de Historia,
Marqués de Riscal 3,
Madrid, España.

Muy distinguido amigo:

Su grata fecha 7 de marzo la recibí más de un mes después; otro tanto había sucedido con la del 27 de enero. Creo que estas demoras, *a pesar de* ~~de~~ que sus cartas vienen en papel y sobre aéreo, están timbradas como correspondencia ordinaria. He esperado dos semanas para contestar su última carta (la del 7 de marzo) para ver si recibía respuesta a la mía del 11 de marzo de la que le adjunto copia; pero como el tiempo pasa y no recibo su esperada carta, procedo a informarle lo que se ha hecho.

Desgraciadamente el padre Mariano Cuevas falleció hace pocos días. La señorita Guadalupe Pérez San Vicente sí asistirá al Congreso. Don Atanasio G. Saravia me dice que hará todo lo posible por asistir y es probable que así sea, pero lo hará con sus propios medios y renuncia a los gastos que ustedes le ofrecieron para que puedan utilizar esos fondos en invitar a algún otro historiador.

Don Arturo Arnaiz y Freg no podrá asistir.

Quedo enterado de que han invitado ustedes también al licenciado don Pablo Herrera Carrillo y a don Leopoldo Martínez de Cosío. El señor Herrera Carrillo está deseoso de asistir según me he enterado porque no lo he visto, pero dado que es hombre de escasos recursos temo que no pueda hacerlo. El licenciado Martínez Cosío también está deseoso de asistir y espera poder realizarlo.

Recibí dos volúmenes de la "Revista de Indias" para la Sociedad de Estudios Cortesianos y otro de ellos acerca de Cortés que usted me envía por los que le doy las gracias más cumplidas. Lo felicito por sus trabajos que ahí aparecen y que he visto con el interés que merecen así como otros varios que también encuentro sumamente importantes. Próximamente tendré el gusto de enviar a usted los tres primeros volúmenes de los diez que aparecerán de la Sociedad de Estudios Cortesianos.

Tan pronto como tenga algo nuevo que decirle volveré a escribir. Mientras tanto y con la esperanza de recibir pronto contestación a esta carta y a la del 11 de marzo me despido y quedo como siempre su afmo., amigo y S.S.

Rafael García Granados

Méjico, D.F., 22 de abril de 1949

Señor don Jaime Delgado,
Secretario General del Seminario de
Problemas Hispano Americanos,
Sección de Historia,
Marqués de Riscal 3,
Madrid, España.

Muy distinguido amigo:

Su grata fecha 7 de marzo la recibí más de un mes después; otro tanto había sucedido con la del 27 de enero. Creo que estas demoras, a pesar de que sus cartas vienen en papel y sobre aéreo, están timbradas como correspondencia ordinaria. He esperado dos semanas para contestar su última carta (la del 7 de marzo) para ver si recibía respuesta a la mía del 11 de marzo de la que le adjunto copia; pero como el tiempo pasa y no recibo su esperada carta, procedo a informarle lo que se ha hecho.

Desgraciadamente el padre Mariano Cuevas falleció hace pocos días. La señorita Guadalupe Pérez San Vicente sí asistirá al Congreso. Don Atanasio G. Saravia me dice que hará todo lo posible por asistir y es probable que así sea, pero lo hará con sus propios medios y renuncia a los gastos que ustedes le ofrecieron para que puedan utilizar esos fondos en invitar a algún otro historiador.

Don Arturo Arnaiz y Freg no podrá asistir.

Quedo enterado de que han invitado ustedes también al licenciado don Pablo Herrera Carrillo y a don Leopoldo Martínez de Cosío. El señor Herrera Carrillo está deseoso de asistir según me he enterado porque no lo he visto, pero dado que es hombre de escasos recursos temo que no pueda hacerlo. El licenciado Martínez Cosío también está deseoso de asistir y espera poder realizarlo.

Recibí dos volúmenes de la "Revista de Indias" para la Sociedad de Estudios Cortesianos y otro de ellos acerca de Cortés que usted me envía por los que le doy las gracias más cumplidas. Lo felicito por sus trabajos que ahí aparecen y que he visto con el interés que merecen así como otros varios que también encuentro sumamente importantes. Próximamente tendré el gusto de enviar a usted los tres primeros volúmenes de los diez que aparecerán de la Sociedad de Estudios Cortesianos.

Tan pronto como tenga algo nuevo que decirle volveré a escribir. Mientras tanto y con la esperanza de recibir pronto contestación a esta carta y a la del 11 de marzo me despido y quedo como siempre su afmo., amigo y S.S.

Rafael García Granados



El Secretario General

12

Madrid
Marqués del Piscal, 3

27 de abril de 1.949

Sr. D. Rafael García Granados
Instituto de Historia
Uruguay, 67
México, D.F.-

Mi distinguido amigo:

Hace unas horas he recibido su atenta carta de 22 del corriente, que me apresuro a contestar con la urgencia que requiere el caso.

Me extraña mucho lo que me dice Vd. respecto a la demora con que recibe V. mis cartas y, sobre todo, la falta de contestación a la suya de 11 de marzo, cuya copia me acompaña Vd. en la de 22 de abril. Como Vd. verá por la copia que le adjunto, el 29 del pasado marzo tuve el gusto de contestar a la suya de 11 de dicho mes, y no sé a que se deberá el no haberla recibido aún.

Siento mucho el fallecimiento del Padre Mariano Cuevas y le ruego transmita a la Academia Mexicana de la Historia, la condolencia y el pésame más sincero no sólo de la Comisión del Congreso, sino del Seminario de Problemas Hispanoamericanos y del Instituto "Fernández de Oviedo" del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, y el mío personal.

Le agradeceré me envíe una lista de la bibliografía publicada por el Padre Cuevas y algunos datos acerca de su persona, con objeto de publicar en nuestras revistas las pertinentes notas necrológicas.

Respecto a la invitación del Licdo. Martínez de Cossio, le decía a Vd. que le habíamos invitado a colaborar y que hiciera Vd. el favor de decirme si debía incluirse su nombre en la lista de los que asistirán personalmente.

Le agradeceré que, una vez leída esta carta y la copia que la acompaña, concretemos ya de un modo definitivo la lista de los historiadores mejicanos que asistirán al Congreso invitados. El número de éstos invitados -sin contar, por tanto, a don Atanasio G. Sarabia y a don Luis Mac Gregor que vendrán por su cuenta- no debe



El Secretario General

Madrid
Marqués del Piscal, 3

2.

pasar de 14. Creo que, hasta ahora, los nombres que ya hay definitivos son los siguientes:

R.P. José Bravo Ugarte
Lucio Cabrera
Alberto M^a Carreno
Rafael García Granados
Wigberto Giménez Moreno
Federico Gómez Orozco
Pablo Herrera Carrillo
Guadalupe Pérez San Vicente
Carlos Sánchez Navarro
Arnesto de la Torre y Villar
Francisco Tena Ramírez.

Antes de incluir los nombres de Jiménez Rueda y Alessio Robles espero su contestación a mi carta de 29 de marzo, cuya citada copia acompaña a esta carta. No cuento a don Atanasio G. Sarabia ni a don Luis Mac. Gregor porque asistirán por sus propios recursos.

Muchas gracias por los amables conceptos que dedica Vd. a mis últimos trabajos de la Revista de Indias. Con fecha de hoy le mando por Correo Ordinario una separata de un trabajito mio titulado: "El conde del Venadito ante el Plan de Iguala". Es una cosa breve, pero que quizá le guste como mejicano.

Esperando sus gratas noticias le saluda afectuosamente su almo. y s.s.,

Jaime Delgado

Firmado: Jaime Delgado.-



(2)

Méjico, D.F., 2 de mayo de 1949.

Señor don Jaime Delgado,
Secretario General del Congreso
Hispano Americano de Historia,
Marqués del Riscal 3,
Madrid, España.

Muy señor mío:

Contesto su grata fecha 29 de marzo que recibí hace dos días y que, como las anteriores, vino por correo ordinario.

En su grata fecha 27 de en ro dice usted textualmente: "pero es indudable que habrá otros historiadores que deseen también asistir en persona. Por ello le agradeceré me indique tres nombres más entre los historiadores de mayor relieve. Le envío con esta carta algunos boletines del Congreso con objeto de que usted haga el favor de entregárselos a esos historiadores a quienes indico". El párrafo transcrito lo interpreté como una autorización expresa para que yo agregara tres nombres y fué en esa inteligencia que, después de hablarle a cada uno de ellos, dí a usted los nombres de don Federico Gómez de Orozco, don Julio Jiménez Rueda y don Vito Alessio Robles. Veo por su carta que contesto que el primero de mis candidatos, don Federico Gómez de Orozco, ha sido bien acogido por ustedes, pero no así los otros dos por motivos que paso a analizar.

Si bien es cierto que don Julio Jiménez Rueda ha tenido como disciplina preferente la Historia de la Literatura, también lo es que desde hace varios años viene ocupándose de Historia de Méjico de la que ha publicado varios volúmenes del mayor interés. Su producción histórica es ya más importante y numerosa que la literaria.

Es verdad que don Alberto María Carreño está distanciado de don Vito Alessio Robles, pero también lo es que ambos son caballeros e incapaces de dar en el Congreso una nota discordante. Yo no pienso, como usted, que las delegaciones de cada país deban tener criterios unificados. Por el contrario creo que debe haber una gran libertad individual como único medio de que las discusiones sean fructíferas. De cualquier manera quedo en espera de la resolución de ustedes acerca de los señores Jiménez Rueda y Alessio Robles.

Un párrafo de mi carta fecha 11 de marzo ha quedado sin respuesta: aquel en que preguntaba si las condiciones para los tres historiadores que yo había de señalar, serían las mismas de pagarles su estancia en España durante tres meses. Yo le ruego a usted que para aclarar dudas tenga a bien decirme concretamente cuántos y quiénes son los mejicanos que ustedes han invitado por tres meses; cuántos y quiénes los que han invitado para cubrirles su estancia por menos tiempo; y cuántos y quienes los invitados sin emolumentos.

He tomado nota con beneplácito de que hacen ustedes gestiones para conseguir descuentos en los pasajes aéreos y marítimos. Todo lo que en este sentido se haga será benéfico para los resultados del Congreso pues, como dije a usted en una de mis anteriores, algunos de los delegados cuya presencia es más deseable son precisamente los que más necesitan de ayuda económica considerable.

La dirección del arquitecto Luis Mac Gregor es Calle de Jalapa 161 A, Méjico, D.F.

Sin más por hoy quedo como siempre su afectísimo amigo y servidor.

Rafael García Granados

7 de mayo de 1949.

El dos del corriente, ya escrita la carta anterior, recibí la suya fecha 27 de abril. Como vé esta sí vino pronto..

Hasta hoy logré hablar con el licenciado Martínez Cossío quien dice que acaba de recibir su invitación y que sí desearía asistir personalmente. El, directamente le contestará su carta.

Espero con interés su trabajo "El Conde del Venadito ante el Plan de Iguala".

Suyo afectísimo



*Halandusa
260 dls.*

*Madrid
Marqués del Piscal, 3
11-mayo-1949*

El Secretario General

Sr. D. Rafael Garcia Granados
Instituto de Historia
Uruguay 67
MEXICO, D.F.

Muy señor mío:

Acabo de recibir su muy grata carta de dos del corriente, y má apresuro a contestarle para aclarar definitivamente algunos puntos que, según usted me dice, estaban todavía un poco oscuros.

En primer lugar, quiero manifestarle que, en efecto, estaba y está usted en plena libertad de elegir los nombres de los historiadores que le parezcan oportunos, pues para eso es usted el representante de México en la Comisión Ejecutiva del Congreso. Por lo tanto, estaban aceptados desde el principio los nombres de Julio Jimenez Rueda y Vito Alessio Robles, para asistir personalmente al Congreso. Las observaciones que sobre estos señores yo le hacía en mi carta de 29 de marzo, eran exclusivamente mías y particulares, por mi ánimo de hacer las cosas lo mejor posible. Con este carácter estrictamente confidencial, y más a título de consulta que de crítica, le hice a usted aquellas indicaciones. Veo ahora solucionadas todas mis pequeñas dudas y, por lo tanto, copio a continuación la lista de los invitados mexicanos a asistir al Congreso. Le ruego a usted me diga, en su próxima carta, si está conforme con ella o si es necesario hacer algunas variaciones. La lista es la siguiente:

- ✓ Vito Alessio Robles
- R.P. José Bravo Ugarte
- Lucio Cabrera
- Alberto María Carreño
- Rafael García Granados
- Wigberto Giménez Moreno
- ✓ Julio Jiménez Rueda
- Federico Gómez Orozco
- ✓ Pablo Herrera Carrillo
- Guadalupe Pérez San Vicente
- Carlos Sánchez Navarro
- Francisco Tena Ramírez
- Ernesto de la Torre Villar.

Todos estos señores tendrán costeadada su estancia en España durante un plazo máximo de tres meses, dentro de los cuales están incluidos los días de la celebración del Congreso. Los viajes de venida a España y re-



17
Madrid
Marqués del Piscal, 3

El Secretario General

greso a México han de correr por su cuenta. En este último sentido, le agradeceré a usted busque la posibilidad de que el gobierno mexicano oficialice, como han hecho otros países, su delegación al Congreso y les ayude a ustedes a costearse los viajes.

Aparte de los que figuran en la lista anterior, están invitados también a asistir al Congreso, los señores D. Atanasio G. Sarabia, y D. Luis Mac Gregor, pero éstos, según usted me dijo, se costearán sus respectivos viajes. En cuanto a la estancia, el Congreso les invita exclusivamente durante los días de la celebración del mismo.

Respecto al licenciado Martínez Cossío, éste ha sido invitado a colaborar con el envío de algún trabajo. En caso de asistir, tendría costeadada su estancia en España durante los días de celebración del Congreso. No puede invitársele durante más tiempo, por ser ya muchos los historiadores mexicanos a quienes se ha ofrecido la estancia en España durante un periodo máximo de tres meses.

Independientemente de todo esto, le agradeceré me diga quiénes son a su juicio, los historiadores cuya venida a España interesa más y cuáles de ellos son los más necesitados de ayuda económica, con el objeto de ver si hay la posibilidad de costearles, en su día, una parte del viaje de regreso a México.

Creo que ya está todo aclarado, y le ruego me perdone si alguna vez han quedado mis palabras un poco oscuras.

Le agradeceré, y perdone mi insistencia, me envíe datos del R.P. Mariano Cuevas (q.e.p.d.) con objeto de publicar una nota necrológica en memoria suya.

Esperando sus siempre gratas noticias, le saluda afectuosamente su devoto amigo y s.s.

Jaime Delgado



Firmado: Jaime Delgado



El Secretario General

*Madrid
Marqués del Piscal, 3*

3 de junio de 1.949

Sr. D. Rafael García Granados
Instituto de Historia
Uruguay, 67
México D. F. -

Muy señor mío:

Supongo en su poder mi carta de 11 de mayo, en la que le comunicaba la lista definitiva de los invitados mejicanos al Congreso Hispanoamericano de Historia, es decir, de los invitados a asistir personalmente al Congreso. Yo esperaba su opinión acerca de esta lista, pero no habiéndola recibido, no pude demorar por más tiempo la salida del Boletín Oficial número 5, que tengo el gusto de adjuntarle, e hice imprimir en él dicha lista. Supongo, en todo caso, que le parecerá a Vd. bien.

No olvido que la dificultad máxima está en que la mayor parte de los historiadores invitados, carecen de recursos económicos para hacer los viajes por su cuenta. En este sentido, tengo la satisfacción de comunicarle, que los gobiernos de El Ecuador, Venezuela y la Argentina han oficializado o van a oficializar sus respectivas delegaciones y pagar los viajes a sus historiadores. ¿No sería posible esto mismo del Gobierno mejicano? Al mismotiempo me ocurre pensar que podría Vd. realizar una gestión con la colonia española de México para ver si había la forma de que dicha colonia costeara el viaje de algunos de los historiadores mejicanos invitados al Congreso; por ejemplo de dos o a los sumo tres. Vd. verá si esta idea no es del todo descabellada, y puede ser factible.

Me permito insistir en rogarle me diga quienes son a su juicio los historiadores cuya venida a España interesa más y quienes de ellos son los más necesitados de ayuda económica, con objeto de intentar por todos los medios facilitarles su asistencia al Congreso.

Esperando sus siempre gratas noticias, le saluda afectuosamente su afmo. amigo y s.s.,

Jaime Delgado

Firmado: Jaime Delgado.-





El Secretario General

19
Madrid
Marqués del Piscal, 3

21 de junio de 1.949

Sr. D. Rafael García Granados
Instituto de Historia
Uruguay, 67
México D.F.-

Muy señor mío:

Sin contestación a mis cartas de 11 de mayo pasado y de 3 del corriente, aprovecho el viaje de D. Leonardo Gutiérrez Colomer a esa ciudad, para reiterarle mi referida comunicación y la expresión de mi cordial afecto.

Por si no hubiera recibido dichas cartas, me permito enviarle las correspondientes copias y espero que Vd. me escriba notificándome las novedades que hayan ocurrido desde su última comunicación, hace ya más de un mes.

Hace unos días he reiterado la invitación para asistir personalmente al Congreso al señor Giménez Moreno, de quien no he obtenido aún contestación. Asimismo, he invitado a colaborar -pues el cupo de asistencia ya está completo- al Sr. Martínez Palafox.

Esperando sus gratas noticias, le saluda atentamente su
afimo. amigo y s.s.,

Jaime Delgado

Firmado: Jaime Delgado.-

México, D.F., Agosto 11 de 1949.

Instituto de Historia,
Uruguay 67.

Señor don Jaime Delgado,
Congreso Hispano Americano de Historia,
Marqués del Riscal 3,
Madrid, España.

Muy distinguido amigo:

Don Leonardo Gutiérrez Colomer, quien llegó a ésta hace pocos días, me trajo las copias de sus gratas fechadas el 11 de mayo y 3 de junio respectivamente. La primera me llegó hace aproximadamente dos semanas y la segunda no me ha llegado aún. Paso a contestarlas.

De la lista de trece personas que usted me envía como definitiva, dos están en Europa: Lucio Cabrera y Ernesto de la Torre-Villar. Por consiguiente nada puedo informarle de ellos.

De los once restantes, nueve están casi seguras de poder asistir. Dos, don Vito Alessip Robles y la señorita Guadalupe Pérez San Vicente, están procurando arreglarlo.

Lamento que no haya usted podido incluir en su lista de invitados por tres meses al licenciado don Leopoldo Martínez Cossío. El señor Gutiérrez Colomer me dice que podríamos incluirlo definitivamente en la lista en caso de que alguna de las otras personas no asistiera. De cualquier manera asistirá. En el mismo caso se encuentra otro estudioso de quien no hemos tratado para nada: el ingeniero Alberto Escalona Ramos que asistirá por su cuenta, por más que cualquier ayuda le será muy útil pues no es gente de dinero.

En cuanto a lo que me dice respecto de los más necesitados de ayuda, creo que son don Wigberto Jiménez Moreno (que asistirá acompañado de su señora), y don Pablo Herrera Carrillo y la señorita Pérez San Vicente.

Don Atanasio G. Saravia y don Luis Mac Gregor definitivamente no asistirán porque sus ocupaciones aquí no se los permiten.

Me tomé la libertad de enviar por correo certificado y dirigidos a usted a Marqués del Riscal 3 para entregármelos varios

paquetes con publicaciones de la Sociedad de Estudios Cortesianos que me propongo distribuir allá personalmente. En caso de que estos paquetes lleguen antes que yo, le ruego que los reciba y me los guarde.

Estoy en pecado con usted por no haberle mandado los datos relativos al Padre Mariano Cuevas. Ya los reuní y no los adjunto a esta carta por no demorar su salida pero mañana se los enviaré por correo aéreo.

Yo salgo de México hacia el 2 de septiembre para asistir al Congreso Internacional de Americanistas de Nueva York que termina el 12 y probablemente me embarco el 14 de septiembre en el Queen Mary para desembarcar en Cherburgo. Aún no se si me detendré unos días en París o marcharé directamente a Madrid. De cualquier manera si quiere usted decirme algo hágalo cuanto antes y por aéreo.

Mientras tanto un saludo muy afectuoso de su amigo.

Méjico, 16 de agosto de 1949.

Señor don Jaime Delgado,
Congreso Hispano Americano de Historia,
Marqués del Riscal 3,
Madrid, España.

Muy estimado amigo:

Hasta hoy recibí su grata fecha 3 de junio que ya cono-
cía por la copia que me trajo don Leonardo Gutiérrez Colomer.

Cumplo con su deseo relativo a las datos del P. Mariano
Cuevas, acompañándole copias:

- 1o.- De los datos biográficos que publicó don Alberto
María Carreño en 1945.
- 2o.- De su bibliografía que publicó el mismo en 1946.
- 3o.- De la nota necrológica del P. Bravo Ugarte que apa-
reció en el último número de la Revista de América.

Nada nuevo puedo decir a usted acerca de si concurrirán
personalmente la señorita Pérez San Vicente y don Vito Alessio
Robles.

A menos que tenga yo algo importante que decirle ésta se-
rá mi última carta antes de que nos veamos en Madrid a donde
llegaré oportunamente para la iniciación del Congreso.

Su siempre afectísimo amigo,

Rafael García Granados



El Secretario General

Madrid
Marqués del Piscal, 3

23

Santander 22 agosto 1949

Sr. D. Rafael García Granados
MEXICO.-

Mi distinguido amigo:

He recibido su amable carta del 11 del corriente, que me apresuro a contestar con la satisfacción de ver que la representación mexicana en el Congreso Hispanoamericano de Historia va a ser importante y nutrida, aunque siento mucho que don Atanasio García Sarabia y don Luis Mac Gregor no puedan venir.

Haciendo un esfuerzo y teniendo en cuenta su deseo y las circunstancias que concurren en él, puede usted anunciar al Sr. Martínez Cossio que queda invitado a asistir al Congreso, para lo cual tendrá costeada en España su estancia durante un plazo máximo de tres meses. Así se lo he comunicado también a nuestro común amigo don Leonardo Gutierrez Colomer. Respecto al ingeniero Alberto Escalona Ramos, también veremos la forma de ayudarle en lo posible, y creo que la estancia durante los días de celebración del Congreso podrá cortearsele.

No ha llegado aún el paquete de publicaciones de la Sociedad de Estudios Cortesianos que usted me anuncia, pero en cuanto llegue lo guardaré hasta que usted venga para distribuirlos.

No se preocupe por la demora en enviar los datos respecto al Padre Cuevas, pues, indudablemente por su indicación, me escribió el Padre Bravo Ugarte y ha proporcionado algunos. Por otra parte, veo que me lo envía usted en otro correo y le agradezco mucho este favor.

Le agradeceré me diga, con el detalle posible, la fecha de salida de todos y cada uno de los historiadores mexicanos que asistan al Congreso y el modo de hacer el viaje, con objeto de calcular aproximadamente su llegada y tener preparado lo relativo a su alojamiento en Madrid. Respecto al suyo, yo me ocuparé de tenerlo preparado para cuando usted llegue; es decir, en los últimos días de septiembre. Por lo demás, creo que no hay ninguna duda. Solamente espero que todos los congresistas de México aporten trabajos, y le agradecería que me indicara lo más pronto posible el tema que cada uno de ellos va a tratar. Esto es con objeto de imprimir un folleto en que aparezca el total de todos los ^{trabajos de los} trabajos presentados al Congreso.

Agradeciéndole de nuevo su inestimable colaboración, le envía un saludo muy afectuoso su incondicional amigo

Jaime Delgado

F/Jaime Delgado

P.D.- Si puede usted contestarme de tal manera que su carta llegue a

México, D.F., 30 de agosto de 1949.

Señor don Jaime Delgado,
Marqués del Riscal 3,
Madrid, España.

Muy estimado amigo:

Hoy recibí su amable del 22 de agosto que paso a contestar.

Es natural que no haya llegado el paquete de publicaciones de la Sociedad de Estudios Cortesianos porque no lo mandé por correo aéreo sino por correo certificado.

Espero que para esta fecha ya habrá usted recibido todos los datos del Padre Cuevas que tuve el gusto de enviarle.

Mucho le agradezco que se haya usted ocupado de reservarme alojamiento para los últimos días de septiembre; cuento con él. La noticia muy mala que le tengo es que yo no he preparado ningún trabajo para el Congreso. Esto se debe en primer lugar a que es una época de la Historia en la que no me he especializado y siempre resulta audaz escribir de aquello que no está uno debidamente enterado. Sin embargo he estado leyendo mucho de esa época y espero no hacer mal papel entre los especialistas. La segunda razón es que he estado abrumado de trabajo durante los últimos tres meses.

El señor Carlos Sánchez Navarro sale de México por Aerovías Guest y llegará a Madrid el 30 de septiembre por el Expreso Lisboa Madrid. Ya tiene hechas reservaciones en el Hotel Ritz a nombre del Marqués de Montehermoso. El título de su trabajo es "Carácter de revolución civil de la guerra de Independencia de Nueva España".

El Padre Bravo Ugarte va por el Queen Elizabeth y desembarcará en Cherburgo hacia el 26 o 27. No se preocupe por su alojamiento pues irá a alguna residencia de la Compañía. El título de su trabajo es "España y la Independencia de México".

El señor Federico Gómez de Orozco llega directamente por Aerovías Guest pero aunque no sabe la fecha con precisión, el título de su trabajo es "Los criollos en la Independencia de México".

El señor Alberto María Carreño llega el día 28 de septiembre desde Roma. Ha reservado alojamiento en el Hotel Palace. El título de su trabajo es "Algunas causas de la Independencia de México".

El señor Wigberto Jiménez Moreno va acompañado de su señora llegará en el Queen Mary a Cherburgo el 20 de septiembre aproximadamente. El título de su trabajo es "Los indios ante la Independencia de México". Espera que le reserve usted alojamiento.

La señorita Guadalupe Pérez San Vicente va acompañada de una amiga también graduada en Historia: la señorita Ofelia Yarza que es cuñada de Ernesto de la Torre. No sé si querrán alojamiento porque no llegué a comunicarme con ella y no quiero demorar la salida de esta carta.

El señor ingeniero Alberto Escalona Ramos va acompañado de su hermana. Viajará en el Queen Elizabeth y llegará procedente de París el 29 o 30 de septiembre. Agradecerá que le separe usted alojamiento. El título de su trabajo es "La Edad Media y el Espíritu de América".

El licenciado Felipe Tena Ramírez llegará a Madrid el 29 de septiembre, tiene reservado alojamiento en el Hotel Astoria y el título de su trabajo es "El ideario político constitucional de los criollos mexicanos de 1808".

No he logrado comunicarme con el licenciado Leopoldo Martínez Cosío pero llegará.

Hasta muy pronto su afectísimo amigo.

Rafael García Granados



I CONGRESO HISPANOAMERICANO
DE HISTORIA

MADRID 1 al 12 Octubre 1949

114. FGG. 1. 33. 24

TARJETA DE INSCRIPCIÓN

NUM. 60

D. *Rafael Garcia Grauedo*

de nacionalidad *mexicana*

queda inscrito en el I Congreso Hispanoamericano de Historia, en la Comisión

Madrid, 1.º de Octubre de 1949

EL SECRETARIO GENERAL,

Jaime Belgado

Foto

